

Biblioteca de Alatoz y desarrollo sostenible

José Luis Serrano Gómez

Alcalde del Ayuntamiento de Alatoz, Albacete

Resumen

El desarrollo sostenible, a pesar de ser, a mi juicio, un concepto un tanto abstracto y sobre todo de gran amplitud, se está convirtiendo en la actualidad, en una de las estrategias indispensables y a la vez motor del desarrollo económico, social y cultural de la sociedad actual.

En Alatoz, al menos desde hace seis años, en cualquier inversión o proyecto que realizamos, siempre lo tenemos presente, en el diseño de nuestros objetivos en el estudio del entorno, en los planes de actuación y en los sistemas de evaluación y control.

Un tema apasionante y vasto que en mi breve ponencia y tras contaros de pasada «cosicas» de mi pueblo, paso a sintetizar lo que, en nuestro grupo municipal entendemos como desarrollo sostenible y cómo intentamos aplicarlo en todos los aspectos de la vida local. Siempre con una premisa: «Complicidad, colaboración y participación». Complicidad de los vecinos y vecinas, si es posible colaboración y siempre participación.

Al final de mi ponencia intento transmitir la importancia que tiene la biblioteca municipal, en el desarrollo de este concepto como medio de acceso a la educación y a la cultura, primero, y como motor después para mantener siempre en movimiento el «carácter depredador del hombre» aplicado a la continua formación cultural individual, que al final y sin darnos cuenta se plasmará en una mejor preparación de nuestros niños, jóvenes y mayores, lo cual a su vez, asegurará los valores de libertad, tolerancia e igualdad (democracia) a las futuras generaciones.

Introducción

«En teoría, el proyecto de dar una educación a las clases trabajadoras es ya bastante equívoco y, en la práctica, sería perjudicial para su moral y su felicidad. Enseñaría a las gentes del pueblo a despreciar su posición en la vida, en vez de hacer de ellos buenos servidores en agricultura y en los otros empleos, a los que les ha destinado su posición.

En vez de enseñarles subordinación, les haría facciosos y rebeldes, como se ha visto en algunos condados industrializados. Podrían, entonces, leer panfletos sediciosos, libros peligrosos y publicaciones contra la cristiandad. Les haría insolentes ante sus superiores.

En pocos años, el resultado sería que el gobierno tendría que utilizar la fuerza contra ellos».

Argumentación del presidente de la Royal Society inglesa en 1803, para oponerse a la creación de escuelas elementales.

En dos siglos, hemos pasado de considerar la educación, como un privilegio asociado a las clases altas y a los clérigos a considerarla un derecho fundamental para todas las personas. De hecho la UNESCO (1986) ha señalado como objetivo prioritario, una educación primaria obligatoria y gratuita para todos los países en 2015.

Alatoz Agenda 21

Alatoz es un pueblo pequeño, con una población envejecida (60% mayor de 55 años) y que desde enero de 2003 hasta enero de 2008 ha decrecido en número, de 625 a pasado a 596 habitantes, pero que su población en edad escolar ha crecido lentamente. Sus habitantes tienen desde siempre una gran facilidad para asociarse, en la actualidad existen nueve asociaciones, de las cuales siete funcionan con continuidad.

Cuando llegué a la Alcaldía en el año 2003, una de mis primeras decisiones fue adherirnos a la Red de Pueblos y Ciudades Sostenibles (Agenda 21), siendo Alatoz uno de los primeros pueblos menores de 2.000 habitantes de la provincia de Albacete en hacerlo.

Inversiones

A partir de este momento en las obras y servicios, nuevos, realizados siempre ha primado el mejor aprovechamiento de los recursos utilizados (humanos y materiales), el ahorro energético (por ejemplo, reductores de flujo y sustitución de la red de aguas) y la humanización de las inversiones; siempre he intentado que sean viables, demandadas y utilizables.



Captación de agua que nos ha permitido dejar atrás treinta años de escasez de agua potable. Plan de Obras Hidráulicas de Emergencia del Ministerio de Medio Ambiente, Junta de Castilla-La Mancha y la Diputación de Albacete

Economía

La economía de Alatoz es eminentemente rural, agricultura y ganadería con métodos de producción tradicionales, que con información y asesoramiento van cambiando su orientación hacia modelos más sostenibles (agricultura ecológica).

Población

Los alatozanos van aumentando su sensibilidad ambiental (con campañas informativas) hacia un gran incremento del reciclado de residuos (más del doble en seis años). Además se han sellado los vertederos incontrolados y se ha creado la recogida de residuos sólidos y urbanos y líquidos contaminantes mediante el Servicio de Punto Limpio Móvil de la Diputación Provincial.

Cultura

La relación cotidiana es amplia por la gran cantidad de asociaciones existentes y por la amplia y variada oferta de cursos, actividades, actuaciones y viajes que programamos anualmente.



Entrega del cheque escolar a las madres de los alumnos del C. P. Antonio Requena de Alatoz

Fiestas

También nos sirven para potenciar las relaciones personales y la recuperación y mantenimiento de las costumbres y tradiciones populares. En Alatoz celebramos Carnavales, San Isidro, San Juan, la Virgen de Agosto (Fiestas del Turista), la Virgen del Rosario (Fiestas patronales). Además procesionamos en Semana Santa, con una emotiva procesión el Viernes Santo (El Entierro del Señor).

Actividades

He tratado siempre de potenciar las actividades culturales como fuente de enriquecimiento social y cultural para todos los vecinos de Alatoz. Siempre ampliando la oferta y diversificándola para llegar a usuarios de todas las edades y de diferentes inquietudes.

Crecimiento o desarrollo

Y es que hoy en día en política no sólo hay que pensar en el crecimiento local en cuanto al aumento de inversiones, servicios, crecimiento económico o multiplicación de la riqueza. Tenemos

los políticos que cambiar «ya» el término «crecimiento» por el término «desarrollo», que no sólo implica la rápida consecución de los objetivos de riqueza y servicios, sino que también lleva asociados otros conceptos como son el bienestar, el progreso económico y social, el respeto al medio ambiente y un óptimo aprovechamiento de los recursos.

Cultura, motor y catalizador del desarrollo

Para ello desde los Ayuntamientos debemos de ser capaces de apoyar las iniciativas particulares que surgen, y que mediante su actuación colectiva en forma de asociaciones contribuyen al fomento de la convivencia, cultura, ocio y deporte. Por ejemplo, en Alatoz: Asociación de Mujeres, Asociación de Jubilados, de ciclistas, Asociación de amigos del Camino de Santiago, Club de Lectura...

A mi juicio, la creación y participación en asociaciones es el motor fundamental de la vida cultural y educativa en los pequeños pueblos. Y es en el papel de guías, incluso impulsores para la creación de la estructura social de grupos, clubes y asociaciones, así como iniciativas empresariales y profesionales, donde los responsables políticos debemos ser más cautos y desinteresados, ponernos como objetivo prioritario el «desarrollo» de nuestros pueblos utilizando como única herramienta el respeto al medio ambiente y el bienestar de las personas. Y dejando de lado las tentaciones



Integración del nuevo restaurante de la piscina municipal, en el solarium anejo

que podamos tener de enriquecimiento rápido y a toda costa (zonas de centrales nucleares, canteras temporales...).

Los políticos locales debemos conseguir ser los catalizadores de los movimientos locales que surjan para que sean ellos nuestros asesores a fin de conseguir pueblos y ciudades donde podamos trabajar para vivir pero también donde podamos disfrutar mientras vivimos.

No olvidemos jamás que debemos ser capaces de satisfacer nuestras necesidades actuales sin comprometer las posibilidades de nuestros descendientes para que ellos, también, puedan atender sus propias necesidades (definición de desarrollo sostenible, perdurable o sustentable. Informe Brundtland 1987, y que sería asumida por la Declaración de Río 1992).

En Alatoz estamos intentando optimizar el aprovechamiento del poco *hardware* del que disponemos para canalizar los recursos educativos y culturales con los que contamos. Lo que sí tengo claro es que la argumentación utilizada por el presidente de la Royal Society inglesa (año 1803) es la antítesis de lo que necesita la sociedad moderna, que no es otra cosa que cada vez haya más y mejor formación y más facilidad de acceso a la cultura para todos. Pues la educación favorece directamente el desarrollo social y económico, es motor para el crecimiento de las capacidades personales y por tanto la educación es el instrumento que proporciona a los ciudadanos una formación plena que les ayuda a estructurar su identidad y a desarrollar sus capacidades para participar en la construcción de



Los Reyes Magos en Alatoz

la sociedad, potenciando la reflexión, la tolerancia, la participación el diálogo y el respeto a las personas y al medio ambiente.

La biblioteca como catalizador del desarrollo

No es tarea fácil ni corta pero en pequeñas comunidades rurales hemos comenzado por potenciar esa educación y facilitar el acceso a la cultura. Dentro de nuestras posibilidades económicas aumentamos año tras año la oferta cultural, las actividades formativas y deportivas extraescolares, la educación para adultos, los viajes culturales, el mantenimiento de las tradiciones y costumbres, la formación laboral y de seguridad y salud para los trabajadores, sin olvidar que las personas también necesitamos ofertas de ocio y tiempo libre. Por ello en 2003 abandonamos la definición etimológica de BIBLIOTECA (caja de libros) y la abrimos a la gente, a toda la gente que por allí pasa, desde los niños hasta los jubilados, desde los jóvenes hasta sus padres y madres.

La caja en la que se guardaban los libros la hemos abierto para acercar la biblioteca a los vecinos, con ofertas comunes a todos, pero también específicas para grupos sociales y de edad. Consiguiendo así que la biblioteca aglutine y desarrolle las tres cuartas partes de la oferta cultural y educativa del municipio. Ésta debe ser la implicación de la biblioteca en el desarrollo sostenible de un pueblo rural, debe ser un lugar abierto, accesible, sencillo y capaz de ofrecer no sólo el acceso a la cultura sin además debe de ser un acceso a la carta; debe ser el acceso que demanden los usuarios en cada momento.

Para ello debemos ser capaces de dotarla con recursos económicos suficientes viendo su coste como inversión de futuro, además sabiendo que es la mejor inversión que se puede hacer: Invertir en educación, cultura y bibliotecas abiertas en invertir en las personas, en su bienestar social y económico. Y por tanto en el desarrollo sostenible de un pueblo.

BIBLIOGRAFÍA

- Palos Rodríguez, José. *Educación y desarrollo sostenible* [en línea]. Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura. En: <http://www.oei.es/valores2/palos2.htm> [Consulta: 23 de septiembre de 2009]
- Sanchís Palacio, Joan Ramón. «Las estrategias de desarrollo local. Aproximación metodológica desde una perspectiva socioeconómica e integral». *Dirección y organización: Revista de dirección, organización y administración de empresas*. 1999, núm. 21, p.147-160.
- Programa electoral PSOE 2008 [en línea]. En www.psoe.es/download.do?id=118560
- Programa electoral PSOE 2007. Agrupación local de Alatoz.
- «Objetivos municipales». Grupo municipal socialista del Ayuntamiento de Alatoz.